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本报记者 宋笛

遭遇政策严控

快递最后一公里面临受阻

物流业中长期规划发布

降低物流成本为主要目标

本报记者 宋笛

在刚刚经历了天津、北京、九江

等城市的严控后，快递三轮车又一次

在广州面临着更严重的危机。

近日，《广州市非机动车和摩托

车管理条例(草案征求意见稿)》中，针

对非机动车首次作出了“禁售”、“禁

油”、“禁行”、“禁停”、“禁坐” 的规定，

而从目前的情况而言，快递电动车也

未能幸免。

作为负担着 90%快递终端配送

任务的交通工具，快递三轮车一直在

合法与非法的中间地带游走，9 月 1

日正式实施的《快递专用电动三轮车

技术要求》标准并未真正给予快递三

轮车业界一直期望的可能的“合法身

份”，而是带来了地方的又一轮严查。

虽然困难重重，但快递三轮车对

于这个年收入已经接近 1500 亿的行

业而言，短期内仍然是不可替代的。

不断升级的快递三轮

对从 2008 年开始进入快递行业

的高鹏而言，电动三轮车俨然是一个

职业的标记。

起初，高鹏所在的公司是济南本

地的一个配送企业，有许多同期进入

的同事都是带着自己的电动自行车

入职的，而高鹏却被分配到了一辆二

手的电动自行车，这种电动自行车能

携带的包裹数量不超过 10 个， 每天

的业务量也仅在 50 个左右。

入职超过半年后，公司统一配备

了十几辆快递三轮车，这种最原始的

电动三轮车不带箱体，所有的货物都

是散放在后面。 为了防止被偷窃，高

鹏很少会把货物送到楼上，都是让顾

客下楼自取。

2009 年，高鹏进入到了一家通达

系（圆通）快递公司，也正是在这一

年，蓬勃的电商带来了日渐庞大的业

务量，公司开始出现了统一配备的箱

式电动车，从这以后，箱式电动车逐

渐成为了各大快递公司解决终端配

送的最优选择。

高鹏还记得当时的箱式电动车

并未有统一颜色的喷漆，后备箱是铁

皮颜色，并贴有企业的标识。 正是驾

驶着这辆电动车，高鹏度过了职业生

涯里最繁忙的一段时间，平均一天的

包裹数量超过 60个，最多时达到 120

个。

后来，箱式电动三轮车上逐渐有

了企业统一的颜色和标识的喷漆。 在

今年 5 月份，公司内部又统一更换了

一次电动车，在车体尺寸、车体标识、

车体规格方面做了统一———2米的箱

体长度、1.5 米的箱体高度，主体白色

的色调和最高 40公里的时速。

在高鹏看来，快递三轮车和这个

快速发展的行业一样，也是处于不断

的升级之中。

承担近九成的

终端配送任务

虽然在高鹏的职业生涯里扮演

者如此重要的角色，但快递三轮车在

城市交通里却一直扮演着“非规范”

的角色。

从 2011 年开始， 包括深圳、上

海、天津、石家庄等多个大型城市都

多次出台针对快递三轮车的限制令，

要求快递公司更换更为规范的交通

工具进行配送。

而多次的整顿却并未取得应有

的效果，一位天津市的快递企业（全

峰快递）负责人告诉记者，天津市一

段时间曾对电动三轮车进行过相当

严厉的限制，而在那段时间里，许多

快递企业不仅没有选用政府层面希

望的汽车作为终端配送工具，而是选

择了减少业务量或者临时用更早期

的快递自行车进行配送。

快递三轮车在多次的整顿中依

然被众多快递公司钟爱的原因只有

一个———绝佳的性价比。

茂升祥物流有限公司总经理牛

志文告诉记者，与汽车相比，箱式电

动三轮车有着更低的价格和更灵活

的行驶方式，同时又具有着其他电动

交通工具难以拥有的效率和安全性。

因此，尽管目前的快递大佬有足

够的实力能够一掷千金地购买飞机，

但在终端市场，电动三轮车的重要性

却依然无可替代。圆通 CEO相峰也曾

表示，中国快递终端配送有九成都是

由快递三轮车来完成的。

“灰色身份”何去何从？

尽管经历了多次的改良，快递三

轮车的实质合法化却依然遥遥无期。

在 9 月 1 日出台的标准中，将快

递三轮车的时速限定在 15 公里每小

时，目前快递员在实际操作中一般驾

驶的时速是 20-30 公里每小时，如果

按照标准，终端快递市场的效率将降

低 30%-40%。 不仅在时速方面，包括

车体尺寸、后视镜、车体标识等多个

方面，目前的行业实际和标准都有一

定的差异。

对于这种差距，申通快递的相关

人士表示， 不是怕不能达到这个标

准，而是怕达到这个标准后仍然不能

获得真正的合法身份。

面对日益严厉的监管措施，持续

以往在灰色地带生存的方式或许难

以为继，而这也让快递公司面临着严

峻的考验。

“如果这种灰色生存的日子结

束，那快递企业就不得不选择小型汽

车作为配送工具，这也就变相地增加

了企业的成本，这部分成本最终还是

会由消费者承担。 ”山东大学物流中

心主任张健向记者分析道。

而目前包括天津、海口等城市由

政府层面提供统一快递车辆的方式

似乎给快递终端提供了另一种可能。

近日，海南省邮政管理局推出了

68 辆新能源快递三轮，这些三轮车符

合行业标准，并配备统一标识。 邮政

管理局的相关人员表示，这一类车拥

有快递车辆通行证，可以有效保障城

市配送。

对于这一种可能，张健认为政府

层面的操作可以赋予快递三轮合法

性，而这种车辆也同样具有现有快递

三轮的优势， 不失为一种良好的选

择，但如何协调政府在这类车辆定价

中的垄断可能是一个值得观察的问

题。

10 月 4 日，耗时三年的《物流业

发展中长期规划（2014-2020）》正式

发布。

在这份《规划》中提出了到 2020

年“全社会物流总费用与国内生产总

值的比率由 2013 年的 18%下降到

16%左右”的明确目标。

河南工业大学物流系主任王焰

表示：“这份规划是国家层面有关物

流的文件中篇幅最长、内容最全面的

一次。 ”

《规划》前瞻性较强

业界观点分歧大

早在 7 月，这份《规划》的相关内

容就已经公布，在当时就有业内人士

就此发表观点， 而此次全文公布后，

更是在物流业界引起相当广泛的讨

论。

中国物流与采购联合会会长何

黎明认为这份《规划》是目前物流发

展阶段的“及时雨”；但也有业界人士

认为这一个《规划》有些空，涉及的方

面很多， 但都是泛泛而谈， 并不深

入，。

这份字数超过 1.2 万字的《规划》

中， 提出了 2020 年物流业发展应达

到的目标，三大发展重点、七个主要

任务和十二个重点工程，涉及了物流

行业从资本层面到标准化建设、从普

货物流到农产品物流、从干线仓储到

终端的各个方面。

王焰主任认为，业界对于这一份

《规划》 的观点来源于中国物流市场

目前所发展的特殊阶段。“国家层面

的《规划》所站的高度较高、前瞻性较

强， 而目前物流行业发展参差不齐，

有些企业已经比较超前，而有些企业

观念还停留在以前， 对后者而言，这

种前瞻性的《规划》和其目前的业务

内容关联性并不大，所以觉得空泛也

是正常。 ”

另外，王焰认为这种中长期《规

划》 很难专业地深入到某一个点上，

具体的落地情况还要靠各个部门和

地方的后续政策制定。

规范公路收费最受瞩目

物流新四化贯穿始终

在这份《规划》中，降低物流成本

成为了明确的目标和主要任务之一。

茂升祥物流咨询公司总经理牛

志文告诉记者，在他和物流企业接触

中发现，在整份《规划》中，最吸引他

们注意的是“加强和规范收费公路管

理，保障车辆便捷高效通行，积极采

取有力措施， 切实加大对公路乱收

费、乱罚款的清理整顿力度，减少不

必要的收费点，全面推进全国主要高

速公路不停车收费系统建设”一段描

述。

“对专线企业而言， 公路收费问

题是他们最迫切关心的问题，他们很

希望能看到一些针对这一个问题的

具体落地措施”。 牛志文表示。

而从整份《规划》 的内容来看，

“降低物流成本，提高物流效率”也贯

穿了《规划》的多个方面。

在规范公路收费等立竿见影的

措施外，《规划》还提出了诸如“多式

联运工程”、“建设共同配送末端网

点”等多种措施，以期提高物流效率，

降低物流成本。

“目前的物流效率较低， 成本较

高也是一个很复杂的问题，规范公路

收费只是第一步，根本的原因还是物

流业现代化、集约化的程度低所引起

的。 ”王焰表示。

在王焰看来，这份《规划》的核心

思想是推动物流行业的新四化———

标准化、信息化、智能化、企业化，而

新四化正是解决目前物流业所面临

的低效率、高成本的关键所在。

试点落地已经开始

全面落地尚待时日

对于这份《规划》而言，最为重要

的还是落地问题。

而据记者了解，这份《规划》中的

一些内容早在《规划》出台前就已经

开始在地方进行落地实施。

在这份《规划》中提出了“在城市

社区和村镇布局建设共同配送末端

网点”， 以期解决物流行业的最后一

公里难题。

而在 2013 年， 财政部和商务部

就已经开始出面，在全国选择了包括

郑州、厦门、长春、青岛在内的 15 个

试点城市，并专门拨款进行城市共同

配送末端的网点建设。

深圳也在《规划》出台仅 6 天的

时间，就针对《规划》中有关电子商务

物流的部分进行了落地政策的颁布，

出台了《关于促进深圳电子商务物流

业发展的若干措施》， 这份措施也是

中国首个规范和促进电商物流发展

的政策性文件。

“这份《规划》与 2009 年出台的

《物流业调整与振兴政策》 不一样，

后者更多的是一个短期性应急的政

策， 是针对当时的经济环境做出的

一个针对性政策。 而这一份《规划》

是一个中长期的规划， 其中很多内

容前瞻性很强， 眼前能落地的肯定

有，但是不可能短时间内全部落地，

有很多内容是需要慢慢再探讨、制

定时间表和进行试点尝试的。 ”王焰

表示。

在这份《规划》中，也明确提出

“发展改革委要加强统筹协调， 会同

有关部门研究制定促进物流业发展

三年行动计划，明确工作安排及时间

进度”。

近日，杭州迪普科技有限公司（简称迪普科技）连续为山

西省阳煤集团、 焦煤集团、 潞安集团提供数字化矿山解决方

案，提供 DPX8000系列深度业务网关产品，并凭借一体化、高

性能、虚拟化、高可靠性的特点结合万兆防火墙、高端应用交

付设备，完美地解决了三大集团的共性与个性的要求，尤其是

对设备大数据、低延时的要求，为三大集团的数字化矿山以及

山西省煤炭行业信息化建设做出了贡献。

“数字化”被认为是保障煤矿安全的重要手段，也是煤炭

行业的一大发展趋势。山西省为煤炭强省，从山西省煤炭厅获

悉，2013年山西省产煤 9.6 亿吨，占到全国总产量的 26%。 其

中外运量达到 6.2亿吨，创历史新高。 从 2014年上半年开始，

各煤炭企业陆续开始启动一批数字化矿山建设项目， 其中以

焦煤集团庞庞塔矿、潞安集团古城矿、阳煤集团五矿等主力矿

为代表，这些数字化矿山项目多采用新理念、新技术，以便在

同行业树立典型案例。

迪普科技行业领先的数字化矿山解决方案为山西的煤炭

客户带来了全方位的价值提升。 在山西省阳煤集团、 焦煤集

团、潞安集团 3个项目中，迪普科技结合近期发布的 DP xFab－

ric解决方案架构， 进行针对性分析， 最终明确了双 \ 三网隔

离、数据中心安全防护、互联网出口安全防护、工业交换机核

心交换等定向解决方案， 分别为 3 个项目进行定制化方案设

计。通过分析项目的需求个性，迪普科技对客户数据中心与互

联网出口等重要网络节点进行了专属方案制定， 并结合自身

技术特点， 为客户提供了 DPxCloud 云数据中心解决方案与

DPxGate互联网出口解决方案，以满足客户的实际需求。

连续中标山西省数字化矿山项目， 不仅改变了山西省煤

炭行业信息安全市场的格局， 还为迪普科技在全国煤炭行业

树立了高端样板， 对迪普科技未来更好地开拓煤炭乃至能源

行业具有重要意义。未来，杭州迪普科技有限公司将凭借深厚

的技术积累和对煤炭行业需求的深度理解， 不断完善产品与

解决方案，从而为更多客户创造更大价值。

韩群

山西推进煤炭行业信息化

迪普科技发力数字化矿山

“你想知道加油机加出的油品是否足量吗？你想了解如何

防止加油作弊的措施吗？ ”

9月底，由天涯网、凯迪网组织的“网友加油体验日”活动选

定中石油陕西销售劳动南路加油站举行。针对网友们日常加油

关注的“加油机油品是否足量”、“加油员反复开关油枪是否存

在缺斤少两”、“加油数量为何会多于标准容积” 等问题， 天涯

网、凯迪网专门邀请了 30余名网友走进加油站一探究竟。

“欢迎您加油体验”、“欢迎您的参与”……加油站工作人

员热情的招呼与干净整洁、秩序井然的加油现场，让进站体验

的网友们充分感受到了中石油规范严谨的管理和员工良好的

精神状态，兴趣盎然地投入到加油体验活动中去。

随后， 大家听取了劳动南路加油站经理对加油站的基本

情况及安全注意事项的简要介绍， 并在主持人的带领下进入

体验区先后参与了“加油机防作弊介绍”、“加油 13 步曲”、“频

繁跳枪加油”、“40升油箱加出 45 升油”、“国 V 油品优于国 IV

油品的介绍”以及“非油业务”等六个方面内容的体验。活动专

门邀请了西安计量院、工商局、汽车 4S 店、加油机厂家等工作

人员， 现场为大家介绍了加油机流量计的构造原理和防作弊

措施， 以及车辆油箱的构造原理， 并对加油机进行了计量检

定，验证了反复开关油枪不会缺斤少两。陕西销售质检中心工

作人员还介绍了国 V油品优于国 IV的好处，并用汽油检测仪

检测，对比了调和汽油和炼制汽油的指标差异。

为了让网友们体验中石油更优的服务，现场还对“加油十

三步曲”进行了展示，并组织网友们参与。

当天活动现场还设立了“服务咨询台”，安排工作人员向

顾客推介办理加油卡、介绍促销活动等。 将“中油好客 e站”微

信账号、“昆仑加油卡” 手机客户端安装链接的二维码图案、

95504网站地址摆放在服务咨询台及便利店营业室收银台，网

友及顾客通过手机扫描二维码图形便能及时了解活动当天促

销活动及有关宣传内容。

本报记者 万斯琴

参与加油体验

探究油枪背后的秘密

史上最强购 iPhone6 优惠力度来了！ 10月 12日零点，京

东率先在京东商城首页上打出了白条用户可分期免息 0元拿

iPhone6的促销活动。 按照页面上的活动规则，白条用户在 10

月 12日到 10月 18 日期间，使用京东白条购买 iPhone6，不仅

可以享受 30天延期付款、选择 3-12期任意期限分期，还可享

受手续费全免的超值优惠特权 。 以配置最高的 128Gi－

Phone6plus 为例，按照价格为 7788 元/台，使用白条分 12 期、

手续费为 6%计算， 可为用户节约手续费近 500元。 业内人

士认为，随着 iPhone6/6Plus中国发售期的逼近，各大电商拼抢

客源行动已然火花四溅。如此让利幅度，更可见京东金融在满

足用户多快好省的综合需求上是不遗余力。 （殷绪江）

一直在业内低调独行的互联网小家电品牌小狗电器突然

发声，宣布对旗下小家电产品全面启动“无条件全免费保修政

策”。对于这一独特的售后服务新模式，不仅开创了消费者售后

服务极致体验的先河，同时也为一直处于混乱状态的小家电维

修领域摸索出了一条破解之道。“嗨修———中央维修”是小狗电

器推出的一项全新的小家电新服务举措，它采用互联网的思维

模式，重在提升用户的使用体验，实现了用户足不出户就可以

享受“像互联网购物”一样便利、超爽的售后服务。 （赵阳）

“京东白条”打出史上最高优惠力度

小狗电器破解小家电维修之道


